

GENERACIÓN

Z

POR ANKALLI WAMAN (*)



ÁNGELA PONCE / REUTERS

Protestas en Perú: Generación Z, Ley 32123 y Resistencia Multidimensional

La Generación Z, compuesta por personas nacidas aproximadamente entre 1997 y 2012, es la primera generación completamente inmersa en la era digital. Se caracteriza por su familiaridad con la tecnología, redes sociales y comunicación instantánea, así como por su sensibilidad hacia problemáticas sociales, ambientales y políticas. A nivel mundial, la Generación Z ha sido protagonista de movimientos sociales significativos: desde protestas por justicia climática en Europa y Estados Unidos, hasta manifestaciones pro-democracia en Asia y América Latina. Actualmente, en Marruecos, los jóvenes han liderado movilizaciones (exigiendo mejoras en servicios públicos y transparencia gubernamental, demostrando cómo la generación utiliza plataformas digitales como TikTok, Instagram y Discord para organizar, visibilizar y amplificar sus demandas.

En septiembre de 2025, Perú vivió movilizaciones masivas lideradas por la Generación Z, jóvenes nacidos entre mediados de los años 90 y principios de los 2000, que tomaron las calles en rechazo a la Ley 32123, promovida inicialmente por Fuerza Popular. La norma obligaba a todos los mayores de 18 años a afiliarse a una AFP o al sistema público de pensiones (ONP), restringía el retiro de fondos y derogaba la desafiliación voluntaria previa. El descontento se originó en la percepción de que la ley beneficiaba a intereses privados por encima de los ciudadanos, imponiendo un sistema rígido e injusto.

La indignación juvenil rompió con el adormecimiento social posterior a la destitución y encarcelamiento de Pedro Castillo, hecho que dejó muertos y heridos y generó un clima de resignación. La Generación Z ha despertado la movilización

social con este primer gran esfuerzo colectivo, dotado de organización, símbolos culturales y una plataforma política que recientemente apareció en un documento donde detallan sus demandas.

Expresión Cultural y Símbolos de Resistencia

Los manifestantes adoptaron símbolos culturales como la calavera con sombrero de paja, inspirada en la serie "One Piece", representando la lucha contra la corrupción y el autoritarismo. Las marchas, organizadas cada fin de semana, han sido multitudinarias y reflejan la persistencia de un movimiento social con capacidad para reinventar la protesta en un país marcado por la desconfianza en las instituciones.



<https://tiendaonepiece.com/producto/stic>

El Papel de los Hackers

Un rol clave lo desempeñó el grupo de hackers "Deface Perú". Este colectivo filtró más de 3,000 fotos y documentos

(*) Pseudónimo

de policías convocados para reprimir las manifestaciones; también hackearon la página web oficial del diario El Peruano, dejando en blanco el portal de publicaciones de leyes del Estado y reemplazándolo con un mensaje en el que advierten a las autoridades que “cada muerto sin justicia es una cuenta pendiente que la historia no va a perdonar”. El llamado “DIRIN Leaks” dejó en evidencia la fragilidad tecnológica de la Policía Nacional y amplió la protesta hacia un terreno digital estratégico.



Deface Peru

9 778 subscribers

El Perú sobre todo (UR)

Difusión de información sobre protestas y manifestaciones en Perú

En el contexto de las protestas en Perú, la difusión de información recae, principalmente en manifestantes y ciudadanos comprometidos que utilizan redes sociales como Twitter, Instagram, TikTok y Telegram. Además, medios alternativos y periodistas independientes juegan un rol importante en visibilizar los eventos y las demandas sociales. Algunos hackers pueden filtrar



información o aportar contenidos específicos, su participación constituye una herramienta valiosa de denuncia y apoyo para el afichado descontento popular y a la vez vulnerabilidad para el gobierno. La combinación de ciudadanos, medios alternativos y herramientas digitales permite un flujo de información más amplio y dinámico que ha caracterizado las movilizaciones de la Generación Z, que expuso la ubicación de operativos y difundió pruebas de abusos policiales. Lo que la represión intentaba silenciar, era amplificado en redes.

Represión y abusos policiales

Las movilizaciones han enfrentado fuerte represión policial. Con gases lacrimógenos, detenciones arbitrarias y golpes, la PNP intentó contener un movimiento que, lejos de desarticularse, se fortaleció. Casos emblemáticos han marcado la memoria colectiva: Samuel Rodríguez, un joven que incluso ayudó a un policía herido, permanece en prisión preventiva, convirtiéndose en símbolo de la criminalización de la protesta; un adulto mayor fue

brutalmente golpeado y sufrió fractura de nariz; y una periodista resultó herida en el rostro, con una fractura nasal producto de la violencia policial. Estos episodios consolidaron la imagen de un Estado represivo, dispuesto a castigar incluso la solidaridad y la labor informativa.

Obstáculos urbanos y creatividad de los manifestantes

El alcalde de Lima, Rafael López Aliaga, desplegó cercos metálicos y colocó enormes macetas en el Centro Histórico con el fin de impedir el acceso de los manifestantes a Palacio de Gobierno y al Congreso. Sin embargo, los jóvenes lograron burlar estas barreras con ingenio, trepando, desarmando vallas y movilizándose en bloque. La protesta mostró así la creatividad y la capacidad de resistencia ciudadana frente a intentos de control autoritario del espacio público.



Diversidad generacional y plataforma de lucha

Si bien la Generación Z ha estado a la cabeza, las movilizaciones han reunido a múltiples generaciones: estudiantes, trabajadores, colectivos feministas, transportistas y adultos mayores se sumaron a las marchas, consolidando un frente amplio de indignación. En un documento difundido recientemente, los jóvenes expusieron su plataforma de lucha:

- Una reforma previsional que priorice a las personas y no a los intereses privados.
- Transparencia institucional y rechazo al Congreso.
- Renuncia de Dina Boluarte,
- Restructuración de la Policía Nacional del Perú.
- Inmediata libertad de Samuel Rodríguez.

Foto: altavoz



Rol del Congreso y del Ejecutivo

La Ley 32123 fue defendida y aprobada con el respaldo de Fuerza Popular, Acción Popular y Renovación Popular, entre



Foto: infobae

otras bancadas de derecha. Sin embargo, tras las protestas, el fujimorismo intentó deslindarse de la responsabilidad negando su rol. El Ejecutivo, al sancionar la ley, mostró una desconexión total con la ciudadanía, reforzando la percepción de que el aparato político funciona como un bloque de élite contra el pueblo.

Las protestas de 2025 representan un punto de hartazgo de la población peruana. Tras años de apatía marcada por la represión y la tragedia de las movilizaciones contra la destitución de Pedro Castillo, la Generación Z ha emergido como un actor político decisivo. Con símbolos culturales, acción digital, alianzas tácitas intergeneracionales y una capacidad organizativa inédita, los jóvenes han puesto en jaque a un sistema político corrupto y autoritario. El papel de los hackers, la resistencia en las calles y la plataforma de lucha que se enriquece con cada jornada de lucha, consolidan esta protesta como el inicio de un ciclo de cambio que los que tienen el poder deben empezar a tomar en serio.

Referencias:

- *Caretas*. (2025, 28 de septiembre). https://caretas.pe/home_web/home_principal_secundario/seis-detenidos-y-un-periodista-agredido-en-protestas-de-la-generacion-z-en-el-rimac/
- *Infobae*. (2025, 29 de septiembre). *Hackean a la PNP y exponen más de 3,000 fotos y DNI de policías convocados a la marcha de la Generación Z*. <https://www.infobae.com/peru/la-generacion-z/>
- *Nodal*. (2025, 13 de septiembre). *La Generación Z protesta contra la reforma previsional en Perú*. *Nodal*. <https://www.nodal.am/2025/09/jovenes-en-las-calles-la-generacion-z-protesta-contra-la-reforma-previsional-en-peru/>
- *Swissinfo*. (2025, 29 de septiembre). *La Policía de Perú investigará agresión a anciano durante protestas del sábado en Lima*. *Swissinfo*. <https://www.swissinfo.ch/spa/la-polic%C3%ADa-de-per%C3%BA-investigar%C3%A1-agresi%C3%B3n-a-anciano-durante-protestas-del-s%C3%A1bado-en-lima/90083047>
- *Yahoo Noticias*. (2025, 30 de septiembre). *Protestas en Lima dejan veinticuatro heridos*. *Yahoo Noticias*. <https://es-us.noticias.yahoo.com/protestas-lima-dejan-veinticuatro-heridos-195926780.html>